

会 議 録

会 議 名	第 2 2 期小金井市公民館企画実行委員の会議 第 6 回		
事 務 局	公民館東分館		
開 催 日 時	平成 2 5 年 1 月 8 日 (火) 午前 1 0 時～正午		
開 催 場 所	公民館東分館 集会室 A ・ B		
出 席 委 員	浅賀委員 石原委員 嵯峨山委員 栃木委員 中島委員 村上委員		
欠 席 委 員			
事 務 局 員	長堀主査 松下主事 杉山非常勤		
傍 聴 の 可 否	可	傍聴者数	0 人
傍聴不可・一部不可の場合は、その理由			
会 議 次 第	<p>1 報告事項</p> <p>(1) 第 5 0 回東京都公民館研究大会の結果について</p> <p>(2) その他</p> <p>2 審議事項</p> <p>(1) 事業の報告及び計画について</p> <p>(2) その他</p> <p>3 配付資料</p> <p>(1) 開催通知 (会議次第)</p>		

会 議 結 果

〔司会〕 嵯峨山委員

司 会 新年おめでとうございます。本年もよろしくお願ひいたします。
では早速、本年最初の企画実行委員の会議を始めたいと思います。

1 委嘱状伝達

長堀主査 第22期企画実行委員補充委員選出の結果、本日より村上廣子委員が委嘱されましたので、委嘱状を伝達します。任期は皆様と同じ平成26年7月20日までです。村上委員、よろしくお願ひします。

村上委員 いたらないところがありますが、皆さんと一緒に頑張りたいと思います。
よろしくお願ひします。

2 報告事項

(1) 第50回東京都公民館研究大会の結果について

長堀主査 12月9日、東村山市立中央公民館にて第50回東京都公民館研究大会が開催されました。正式な発表ではありませんが、参加者は254人とのことでした。午前中に全体会を行い、主催者あいさつ、東村山市教育長の来賓あいさつののち、基調講演「公民館は地域の絆！」が行われました。講師は石井山竜平さん（東北大学准教授）です。午後は3会場に分かれて課題別集会が行われ、それぞれ活発な討論が展開されました。参加された方、ご感想をお願いします。

司 会 基調講演の中で「普通の生活」がいかに大切かが話されていたのが印象的でした。「普段通りの生活」がとても大切なことを改めて感じました。

栃木委員 普段は当たり前のことと思ってしまうのですが、失ってみると、実は普通の生活こそがとても大切なことが分かりますね。

中島委員 第1課題別集会のリレートークで被災地と交流体験した西東京市の活動が報告されました。西東京市名物のカリントウを配ったり、被災地の産物を売ったりする活動ですが、一方的に義援金を渡すだけではなく、対等の立場でお互いに行き来する、そういうやり方もあるのだなと感心しました。

長堀主査 今回の研究大会報告集は3月にホームページ上で公開される予定です。また来年は国分寺市が事務局となり、同市立本多公民館で開催される予定です。

司 会 ありがとうございます。
他に報告事項はありますか？ なければ次、お願いします。

2 審議事項

(1) 事業の報告及び計画について

① 高齢者学級「くりのみ学級」

長堀主査 12/14忘年会と「朗読と語りの公演」には47人参加。一人300円徴収し茶菓を用意。前半1時間、班毎にお菓子をつまみながら和気あいあいと歓談していただきました。後半の「朗読と語りの公演」では、おはなし柿の木会の皆さんによる楽しい演目が披露されました。1/11は新年会と「ミュージック&マジック公演」、1/25は「外国人の話」を予定しています。

くりのみ学級の来年度企画については、学級生の皆さんに要望を出していた

だき、それを元に作成したいと思います。

杉木委員 「朗読と語りの公演」はとても面白かったです。内容的にも二枚橋の伝説を取り上げるなどこの地域にちなんだ題材を選ばれていました。とても上手で、一所懸命な気持ちが伝わり、感動しました。

中島委員 来年度の企画について私たちから提案する場はありますか？

長堀主査 くりのみ学級の開催時間が午前10時から正午なので、昨年のように終了後30分程度残っていただき準備会を開催するというのは難しいと判断します。その代わりとして、アンケートの形で学級生の皆さんから要望を出していただき、それをもとに企画を進めたいと思います。企画実行委員の皆さんもその用紙に記入し、いろいろご提案をいただければと思います。

② 多摩島しょ地域力向上助成事業「高齢者の生きがづくり講座 木曜会」

長堀主査 12/6映画鑑賞には27人参加。『東京物語』を上映しました。50年以上前の作品ですが、往年の大スターたちの懐かしい演技に一同魅せられ、楽しいひとときを過ごしました。12/20忘年会と「三味線と日本舞踊公演」には37人参加。一人300円会費で茶菓を用意し、前半は歓談、後半は三味線と日本舞踊公演を楽しみました。次回1/17は新年会と「ハンドベル公演」、2/7野外研修は「ろう梅の香りたけよう宝登山とイチゴ狩り」を予定。

村上委員 忘年会では事前に参加人数を把握し、その分の茶菓を用意したのですが、当日欠席者と把握していない出席者が同数あり、結果的に用意した分がちょうどなくなりました。この回は普段欠席がちな方まで出席され、とても盛況でした。

長堀主査 次年度から自主グループとして自立する木曜会への参加申込みは現在のところ26人で、まだ申込んでいない方もいるので最終的には30人前後になりそうです。予想以上の人数です。これから活動内容を作成することになりますが、まずは順調にスタートしたと言えそうです。

③ 成人学校「ひがし子ども囲碁教室」

杉山非常勤 年末は12/22まで実施、年始も1/5から活動開始しました。12月に3人が認定試験に挑戦し、それぞれ9級、8級、1級に全員合格しました。いずれも一期生です。他の子たちにも大いに励みになってくれればと思います。先日教室を覗きましたら、大きな声であいさつし、囲碁セットなどを運んで積極的に準備を手伝っている子がいました。遅刻が当たり前のようだった中でこういう子が出てきたことを知り、うれしく思いました。こういう姿こそ指導されている小金井うろの会のみなさんが目指しているものです。こういう行動が他の子にも伝わり、教室が質的にもより発展してくれるよう期待しています。

④ 成人学校「オレ流おやじ塾」

松下主事 第3回12/8「皮から作る餃子作り」には14人参加。講師は小室満子さん（料理研究家）。班毎に作り方にバラつきがありましたが、皆さん和気あいあいと楽しそうに調理に参加し、一緒に美味しい餃子を食べることができました。第4回12/15「邑楽町でそば打ち体験」には14人参加。マイクロバスで群馬県邑楽町を訪ね、そば打ち体験と施設見学、生産農家との交流をしました。講師は稲葉泰子さん（群馬県そば打ち名人）。他施設でのそば打ちは器具や道具類の勝手が分からず、いろいろ問題があると感じました。今後の検討課題としたいと思います。次回1/26は「スノーシュー体験」、マイクロバ

司 会	<p>スで八ヶ岳方面へ行きます。</p> <p>餃子作りでは班により作り方がバラバラで、講師の話を聞かず勝手にどんどんやってしまう人もいました。しかし講師がおおらかな方で、楽しい雰囲気の中で美味しく食べられて良かったです。他施設でのそば打ちは会場設定や後片付けが大変だと思いました。</p>
中島委員	<p>そば打ちは会場が和室で、畳の上にシートを敷いての作業でした。そのためそば粉が散らかり、後始末が大変でした。</p>
栃木委員	<p>下ごしらえをお手伝いしてくれた山田さんと児玉さんは勝手の分からない施設で大変だったと思います。</p>
浅賀委員	<p>そば打ち用の麺板を3～4枚ぐらい公民館に常備すれば準備も少しは楽になります。そば打ちは全員が体験しなくてもいいのではないのでしょうか。参加者から1000円ぐらい多く負担してもらい、その分を準備に充てても良いのではないかと思います。</p>
中島委員	<p>最後に訪問した生産農家の方のお話はとても良かったと思います。元サラリーマンで農家の経験が浅いため苦労話や失敗談などとても面白かったです。</p>
司 会	<p>農作業は大変だけれどストレスはないと仰っていたのが印象的でした。</p> <p>スノーシュー体験の集合時間は何時でしたか？</p>
松下主事	<p>午前7時30分です。現地に滞在するのは3～4時間、午後6時頃帰着の予定です。遅くなっても6時30分か7時には帰れる見込みです。</p>
司 会	<p>若い人を呼び込むためにもスノーシューのような企画はよいと思います。</p>
	<p>⑤ 新年度の企画</p>
長堀主査	<p>市民講座の一講座（全5回）について、12/11に大石学さん（東京学芸大学教授）と打合せをしてきました。内容は「(仮題) 人気時代劇の見方・楽しみ方～時代考証裏話」、日程は10/2, 9, 16, 23, 30（いずれも水曜日）午後7時～9時、各回1話ずつ取り上げ、解説していただくというものです。取り上げる候補作品は、『篤姫』『新撰組』『竜馬伝』『八重の桜』『薄桜記』など。今後メインタイトル、各回のタイトル、順番、など詳細を決めていきます。夜の実施になりますが、勤めている方も参加できる面もあり、前向きに考えたいと思います。次回、担当企画実行委員を決めてください。</p>
中島委員	<p>いろいろ提案を持って行ったのですが、最終的には大石先生の得意分野である時代考証を取り上げることになりました。当初考えていたような地域を見つめる視点からの企画にはなりません。5週連続で5回実施という無理なお願いを承知していただくため、実施時間は夜にせざるを得ませんでした。</p>
司 会	<p>ご苦労さまでした。面白そうな企画になりそうで楽しみです。</p>
松下主事	<p>市民講座の一講座（全5回）を前半期に実施したいと考えています。次回には内容を決めたいと思いますが、現在候補に上がっている企画は、(仮題)「小金井の歴史散策」です。これは地域を5回に分けて実際に歩き、解説してもらおうという企画です。講師をどうするかが課題ですが、詳しくは次回以降具体化していければと思います。</p>
司 会	<p>講師の候補として、史談会のメンバーがいます。検討してみます。</p>
村上委員	<p>商工会が養成している観光ボランティアガイドも候補になると思います。</p>
司 会	<p>では講師についてはそれらを含め今後検討していただくとして、この企画に</p>

については進めていただくようお願いします。

松下主事 わかりました。講師については、それらの候補を含めて検討し、次回までに詳細を提案したいと思います。

司 会 成人学校「むかしみちを歩く」の実施は春か秋か、いつにしましょうか？
皆さんの意見により、春の実施とします。成人学校「オレ流おやじ塾」は秋以降の実施ということで整理したいと思います。

長堀主査 成人学校の4回分で「女のDIY講座」を実施したいと思います。今年度実施し大変好評だった企画の第二弾です。保育付きです。

司 会 如何でしょうか？ 皆さん「了解」ということです。

長堀主査 では早速企画を進め、次回、担当より詳細を報告します。

浅賀委員 来年度は財政講座はやらないのですか？

長堀主査 財政講座は年間10回という破格の規模で3年続けて実施し、しっかりした自主グループも立ち上がり、自立した活動を活発に展開しています。こうした動きの中で主催事業としては一定の成果を確認できると思いますので、さらに4年目も実施することは必要ないと私は判断します。

浅賀委員 10回でなく、せめて5回でも実施して欲しいと思います。同じテーマに取り組んでいる他市のグループと交流する等取り組むことはあると思います。

司 会 他市のグループとの交流は先日自主グループが実施し、私も参加しました。

長堀主査 自主グループは独自の連絡網（メーリングリスト）を活用するなど非常に活発かつ積極的です。ただ今の報告のように他市との交流のような企画もどんどん実現しています。公民館としては主催事業として4年目の実施に取り組むより、自主グループを支援することを考えたいと思います。浅賀委員もその自主グループに入っているいろいろな提案されたら如何でしょうか。

松下主事 いずれにしてもまだ先のことなので、今後改めて検討したいと思います。

(2) その他

司 会 次回の日程を確認してください。

長堀主査 次回は、2月5日（火）午前10時から正午です。

司 会 では次回もよろしくお願いします。

本日はお疲れさまでした。